
«Агротек» Николай Грушко. По его словам, запла-
нированные объемы средств защиты растений 
и семян завозились заблаговременно к началу 
нового сезона, но сегодня производителям прихо-
дится сталкиваться с изменениями курсов валют 
и серьезным ростом цен на ресурсы. «В этом году 
они смогли вовремя провести посевную и начать 
соответствующие обработки. Но все должны пони-
мать, что проблемы с логистикой, а также произ-
водством средств защиты растений и семян будут 
продолжаться»,— отмечает он.

ПЛОДЫ РЕКОРДНОГО УРОЖАЯ По 
данным кубанских властей, в этом году урожай 
зерновых колосовых и зернобобовых культур соста-
вил в регионе рекордные 12,4 млн тонн, в их числе 
10,7 млн тонн пшеницы. Виноградарскими пред-
приятиями, по информации минсельхоза на се-
редину ноября, собрано 282 тыс. тонн винограда. 
Это является рекордом за всю историю кубанского 
виноградарства, предыдущий (263 тыс. тонн) был 
зафиксирован в 1983 году. За январь—октябрь 
в крае произведено 19 млн дал винодельческой 
продукции (рост 117,2%).

По состоянию на начало ноября на Кубани 
зафиксирован незначительный рост поголовья 
крупного рогатого скота (до 559,4 тыс. голов), 
свиней (до 691,6 тыс. голов), птицы (до 28,1 млн 
голов). Переработка обеспечила рост производства 
муки (16%), молока (7%), кондитерских изделий 
(10%). По крупным мясокомбинатам объем пере-
работанного скота и птицы составил 94 тыс. тонн в 
живом весе (рост 115 %).

По информации краевого департамента инве-
стиций, по состоянию на начало ноября завершена 
реализация 16 инвестпроектов в области АПК. Они 
касались закладки садов интенсивного типа, стро-
ительства плодохранилищ, тепличных комплексов, 
цехов и линий по выпуску кондитерских изделий, 
переработки плодовоовощной продукции, виногра-
да, фруктовых соков. В Лабинском районе велась 
реконструкция и модернизация производственных 
мощностей. В настоящее время на Кубани продол-
жается реализация еще 32 инвестиционных проек-
тов в сфере АПК.

КРЫМ ДАЛ ВАЛ По данным минсельхоза 
республики Крым, в 2022 году на полуострове так-
же собрали рекордный урожай зерновых и зерно-
бобовых культур — более 2 млн тонн. Кроме того, 
в республике вдвое увеличили посевные площади 
сои, собрали первый за последние восемь лет 
урожай риса (порядка 6 тыс. тонн). В ведомстве 
сообщили о росте производства за январь—сен-
тябрь муки (на 32,6%, до 89,4 тыс. тонн), кондитер-
ских изделий (на 23,4%, до 3,2 тыс. тонн), коньяка 
(на 23,2%, до 700,7 тыс. дал), игристого вина (в 
2,4 раза, до 680,4 тыс. дал) и виноматериалов (на 
60,3%, до 6247,6 тыс. дал).

Как отмечает директор НИИ сельского хозяй-
ства Крыма Владимир Паштецкий, в уходящем году 
АПК республики впервые за много лет дало такие 
валовые показатели. По его словам, удачно сложи-
лись такие факторы, как благоприятные погодные 
условия, момент внедрения новых научных разра-
боток и активная господдержка.

Начиная с 2015 года между крымскими вла-
стями и инвесторами подписано 58 соглашений 
о реализации инвестпроектов в АПК с объемом 
капвложений в 24,37 млрд руб., часть из которых 
продолжает реализовываться в текущем году. 
Речь идет в основном об инвестпроектах по стро-
ительству холодильно-складских комплексов 
и фрукто- и овощехранилищ, закладке садов и 
виноградников.

КУРС НА ЭФФЕКТИВНОСТЬ Ключе-
выми задачами в области АПК на ближайшую пер-
спективу в минсельхозе Кубани видят повышение 
эффективности отрасли, достижение полной заня-
тости сельского населения, развитие отечественной 
селекции и генетики, а также импортозамещение 
по всем отраслям. 

Председатель аграрного комитета Заксобрания 
Краснодарского края Сергей Орленко считает, что 
первоочередного внимания сегодня требуют вопро-
сы обеспечения продовольственной безопасности, 
в том числе обеспечение работы полного цикла про-
изводства сельхозпродукции, отлаживание новых 
логистических цепочек поставок и стабилизация 
оптовых и розничных цен. Роль органов власти он 
видит прежде всего в том, чтобы обеспечить под-
держку производителям, в том числе и в продвиже-
нии их продукции на рынок. 

Кроме того, отметил господин Орленко, акту-
альной проблемой остается нехватка собственных 
саженцев винограда, потребность в которых на 
Кубани закрывается только на 65%, и кубанские 
депутаты намерены приложить усилия для увели-
чения финансирования питомниководства.

По мнению парламентария, важным вопро-
сом является развитие производства семян соб-
ственной селекции, что должно стабилизировать 
работу АПК. Помимо этого, депутат полагает, что 
следует продолжить развитие законодательства о 
сохранении плодородия почв. В частности, он рас-
сказал о разработанной инициативе по изменению 
федеральных законов, которая предполагает уста-
новление административной ответственности за 
нарушение требований к обеспечению плодородия 
сельхозземель.

Из основных документов, принятых кубанским 
парламентом в сфере развития АПК в 2022 году, 
Сергей Орленко выделил поправки в закон о чае-
водстве, которые расширили перечень лиц, при-

знаваемых субъектами чаеводства, благодаря 
чему они смогут претендовать на получение гос-
субсидий, а также изменения в закон о развитии 
сельского хозяйства, которыми расширены виды 
господдержки на строительство теплиц для выра-
щивания ягод. 

Кроме того, собеседник «G» отметил закон, 
который распространяет меры господдержки по 
строительству теплиц и выращиванию ягод в защи-
щенном грунте на аграриев, перешедших на специ-
альный налоговый режим и ставших плательщи-
ками налога на профессиональный доход. По его 
словам, им возместят часть затрат, в частности, это 
решение позволит уже в текущем году нарастить 
площади теплиц на 14,3 га.

Руководитель кубанского отделения Ассоциа-
ции фермерских хозяйств и сельхозкооперативов 
(АККОР) Александр Шипулин считает, что в настоя-
щее время самой главной проблемой для растени-
еводов, в том числе и производителей зерна, стал 
диспаритет цен. «Резко выросли цены на средства 
производства, технику, запчасти, горючее, удобре-
ния, средства защиты, кое-что даже в разы. И при 
этом цена на нашу продукцию упала. Мы ищем 
пути, как выйти из этой ситуации. Неоднократно 
обращались к федеральным властям по вопросу 
отмены пошлин (экспортных. — G), но поняли, что 

сегодня это невозможно. В этом году мы собрали 
серьезный урожай, однако без принятия особых 
мер, может даже чрезвычайного характера, в сле-
дующем году в условиях нарастающего санкцион-
ного давления можем не достигнуть результатов 
тех, что имеем в этом»,— говорит он.

Владимир Паштецкий отмечает, что на ближай-
шую перспективу аграрии и власти Крыма должны 
сосредоточиться на восстановлении поливных 
земель, которые позволят планово увеличить уро-
жайность и заняться выращиванием новых культур, 
в том числе и кормовых для сельхозживотных, 
потому что республика пока не обеспечивает себя 
мясом. Также он считает необходимым приложить 
усилия к наращиванию объема производства и 
переработки овощей и фруктов. Помимо этого он 
предлагает активнее заняться развитием эфиро-
масличных культур, для чего необходима соответ-
ствующая госпрограмма.

Во Всероссийском НИИ масличных культур счи-
тают, что необходимо решение задач, поставленных 
Доктриной продбезопасности РФ, согласно которой 
уровень самообеспеченности семенами отечествен-
ной селекции должен составлять не менее 75%. 
Для этого нужно значительно расширять площа-
ди семеноводческих посевов сортов и гибридов 
культур отечественной селекции, усовершенство-
вать процедуру госсортоиспытаний и регистра-
цию селекционных достижений, а также защитить 
интеллектуальные права селекционеров и наладить 
систему сбора лицензионных платежей (роялти) за 
использование сертифицированных семян.

Кроме того, отмечают в институте, развитию 
отечественной селекции и семеноводства пока 
еще мешает стереотип об отсталости российского 
производства и необоснованная вера бизнеса и 
общества в целом в высокое качество зарубежных 
семян. Такая убежденность приводит к оттоку денег 
за границу и финансированию иностранных селек-
ционеров в ущерб отечественным.

В Северо-Кавказском федеральном научном 
центре садоводства, виноградарства и виноделия 
считают, что актуальными задачами в отрасли на 
ближайшие годы является создание принципиаль-
но нового поколения сортов и гибридов винограда 
отечественной и клоновой селекции сортов, кото-
рые адаптированы к местным агроэкологическим 
условиям. Кроме того, ученые считают необходи-
мым внедрение высокоэффективных технологий 
питомниководства. В виноделии необходимо вне-
дрение современных биотехнологий, связанных с 
формированием качества вина уже на стадии пере-
работки винограда и сбраживания свежего вино-
градного сусла. n

АГРАРИИ НА КУБАНИ УСПЕШНО ОБНОВЛЯЮТ ПАРК 

СЕЛЬХОЗТЕХНИКИ ОТЕЧЕСТВЕННЫМИ МАШИНАМИ, 

А ТАКЖЕ ТЕХНИКОЙ ИЗ ДРУЖЕСТВЕННЫХ СТРАН 

(НА ФОТО КИТАЙСКИЙ КОЛЕСНЫЙ ТРАКТОР FO-

TON LOVOL TD-1304)

ЭКСПЕРТЫ СЧИТАЮТ, ЧТО НА БЛИЖАЙШУЮ 
ПЕРСПЕКТИВУ АГРАРИИ И ВЛАСТИ 
КРЫМА ДОЛЖНЫ СОСРЕДОТОЧИТЬСЯ 
НА ВОССТАНОВЛЕНИИ ПОЛИВНЫХ ЗЕМЕЛЬ, 
КОТОРЫЕ ПОЗВОЛЯТ УВЕЛИЧИТЬ УРОЖАЙНОСТЬ 
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